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E N T R E V I S T A

Ignacio Irarrázaval:
“No valoramos como país ese
bien público que es la familia”

J O S É  M A N U E L  C U A D R O  Y  D A N I E L A  G U Z M Á N

Investigador editorial IdeaPaís
y 

I gnacio Irarrázaval (1958) atiende con premura la invitación de IdeaPaís para esta 
entrevista. En este espacio de conversación con investigadores, el destacado acadé-
mico de la Universidad Católica analiza cómo nuestro país ha ido desplazando a la 

familia del foco de las políticas públicas. Para Irarrázaval, la solución está en tratar a este 
grupo esencial como una “única unidad de intervención” y no de manera individual cada 
dolor que la familia tiene. 

Ignacio ha estado ligado por más de treinta años a la investigación y formulación de políti-

de Infancia (2006). Desde esta dilatada carrera, Irarrázaval advierte que el crecimiento 
económico sostenido, que permeó fuertemente el Chile de los noventa, ya no toca a la po-
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– ¿Qué crees tú que debe considerar una política 
pública basada en la economía familiar?

-

-
ción de familia. Hoy en día la operacionalización de 
familia es el hogar, quienes comparten presupues-
to, lo que no permite un concepto muy claro de fa-
milia, y por lo tanto como unidad de intervención, 

-
cularmente la política social, es muy de individuos. 

-

-

del año 2000. Lo que él hace es demostrar que el in-
greso esperado en el ciclo de vida de las personas, 

por lo cognitivo, es decir, lo que tú estudiaste. Pero 

-
vee todo ese 50% de lo no cognitivo?, fundamental-
mente la familia. Y lo que demuestra Heckman es 
que los niños que nacen en familia desestructura-
da, o que quienes no tienen ese espacio se ven más 

que nace en un hogar monoparental esté estruc-
turalmente condenado a no tener estos elementos 
no cognitivos; pero fuertemente lo no cognitivo lo 

-
dad le interesa que los niños tengan ese elemento 

-
que se van a desarrollar más plenamente. 

– Te has dedicado por varios años a enseñar “eco-
nomía familiar”. ¿Podrías contarnos en qué con-
sistía esa experiencia y qué rescatas de ello en el 
marco del fortalecimiento de las familias?.

Beatriz, en un programa de la Iglesia que se llama-

parte económica. De lo que nos dimos cuenta era 
que el tema económico en la familia no es un tema 

la familia, y en función de eso traducir el presu-
puesto familiar. Porque siempre uno va a tener un 

-
cultades familiares empiezan por estas tensiones. 
Pero los anhelos, los deseos, las cosas a las que se 

Lo que nosotros hemos visto es que en el fondo es 
construir el tema económico de la familia desde la 

de crédito. Ese es nuestro planteamiento.
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– Al día de hoy, ¿crees que hay un cambio en los 
patrones de consumo de las familias?

mundo que en la medida que los países se desarro-

en alimentos va disminuyendo proporcionalmente 
y va aumentando el presupuesto en recreación y 

ingreso de la familia va creciendo, la estructura del 

– ¿Entonces, ¿podemos hablar que el Estado tie-
ne permanentemente un dilema entre individuo y 

– Claro, no se ha resuelto, y yo creo que no lo que-

Yo creo a estas alturas que una familia no paren-

-

-
-

ñera, hicimos toda una revisión del Registro Social 

de Desarrollo Social, donde se ponderan ciertos 

En ella se puede ver que el crecimiento de los hoga-

se da cuenta de que en la medida que yo atomice 

-
tonces, de alguna manera, como Estado, estamos 

-
parental, le conviene atomizar a su familia, a su 

– ¿Cómo avanzar hacia políticas que, de alguna 
manera, generen los incentivos correctos y no los 
incentivos como el de “atomizar”, para ir fortale-
ciendo instituciones como el matrimonio y por 

-
cas, la antipolítica es mucha. Está el caso del Ser-
vicio de Impuestos Internos, que nos trata como 

mi señora tenemos una unidad de producción, 
que es el hogar, y el hogar presta el servicio a una 

familia, es súper importante. Por otro lado, hay un 

que premia a  los hogares monoparentales versus 
-
-
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fondo todo está hecho para que la vivienda sea más 

todo te lleva a la monoparentalidad y a los hogares 
más chicos. 

– A pesar de todo lo descrito sobre la “antipolítica” 
frente a la familia, ¿se pueden enumerar algunas 

– Yo te diría pocas, casi no las conozco. El ingreso 

-

de la familia. Lo crítico está en cómo operaciona-

-
versidad Católica, que son Cesfam. En esos cen-

de todos sus integrantes y se hace una interven-

asistente social a ver a la señora que tiene depre-

alcoholismo, y hay otro que va a ver a los niños que 

-

Otro esfuerzo familiar interesante, con Ricar-
-

to, que después se pasó al ingreso ético familiar y 
-
-

nía una lógica de intervención familiar. Ahí venían 

53 mínimos que la familia tenía que cumplir, y se 

dispares, desde tener carnet de identidad hasta co-
-
-

en algunos municipios eran amigos del alcalde de 

evaluar dichos mínimos. 

– ¿Se podrían impulsar actualmente políticas de 

– Tenemos la tecnología para hacerlo, no es tan di-

-
ted quiere acceder a la vivienda, dígame quiénes 
son los integrantes de su familia”. En términos de 
información, lo tenemos; en términos de transfor-
mación digital, podemos. La familia como unidad 

-
que actualmente es una locura en municipios ca-

en un programa acá y el papá o el conviviente en 
otro. Entonces, terminamos con cuatro especialis-
tas, cuando en realidad la unidad de intervención 
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-
pertos en pobreza, ¿crees que aún ese segmento 
es prioridad para el Estado?

-

difícil que el desarrollo económico por sí solo pue-
-

discusión del CAE y los estudiantes marchan. Pero 

que más mal lo pasan. 

“ De alguna manera, como Estado estamos 

dando una señal de: ‘Mire, le conviene ser 

monoparental, le conviene atomizar a su 

familia, a su núcleo, porque eso le optimiza 

las posibilidades de acceder a beneficios’”.


